

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripción.	Condición de la publicación.	ANUNCIOS Y AVISOS.
En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18. Y en esta tipografía. En Palma: Tipografía Católica.	Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla. En provincias, 1,50 pesetas trimestre.	Los suscriptores á 5 cént. por línea. Los no suscriptores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.
AÑO X, (2.ª ÉPOCA).	CIUDADELA, SÁBADO 6 FEBRERO DE 1892.	NÚM. 966.

## SECCIÓN RELIGIOSA.

Domingo 7.—**X** San Romualdo abad y fundador y San Ricardo rey de Inglaterra.  
Lunes 8.—San Juan de Mata fundador.  
Mértes 9.—Santa Apolonia vírgen y mártir.  
Miércoles 10.—San Guillermo duque de Aquitania ermitaño y confesor y Sta. Escolástica v.

### Cultos.

Domingo 7.—La Misa y el oficio divino son de San Romualdo abad con rito doble color blanco, haciéndose conmemoración de la dominica 5.ª después de Epifanía y de la octava.

En la Catedral continua la oración de 40 Horas esponsiéndose á las 5 y reservándose á las 6 y media.

En el Rosario después de los oficios divinos de la mañana, se hará la Procesion mensnal de costumbre, los cofrades que recibidos los Sacramentos de Confesion y Eucaristia asistan á la misma pueden ganar indulgencia plenaria.

En S. Francisco Homilia por el Sr. Ecónomo.

En San Agustín á las 8 los asociados al Santísimo Corazon de Jesús y Apostolado de la Oración tienen Misa de Comunión general y á las 2 y media de la tarde ejercicio con esposicion predicando el M. I. señor Dr. D. José Febrer Canónigo Doctoral.

En Santa Clara la Misa conventual con esposicion de S. D. M. como tambien el ejercicio á las 2 y media de la tarde con sermón en honor del Sagrado Corazon de Jesus que dirá el Rdo. Sr. D. Miguel Pons Gorrias Beneficiado Sochantre.

Lunes 8.—La Misa y el oficio divino son de San Juan de Malta confesor con rito doble y color blanco haciendo conmemoracion de la octava.

Mártes 9.—La Misa y el oficio divino son de la Octava de la Purificacion de Ntra. Señora con rito doble color blanco.

Miércoles 10.—La Misa y el oficio divino son de Sta. Escolástica vírgen con rito doble y color blanco.

En la Catedral el gremio de labradores celebra la fiesta en honor de su Patrona Sta. Escolástica vírgen predicando el Rdo. Sr. D. Miguel Pons Gorrias Beneficiado del Concordato y después de *Nona* procesion general.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA FEBRERO.

Respeto á los que tengan autoridad divina.

#### Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente dia. para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que manifestemos en palabras y obras el respeto que se debe á toda autoridad, mientras no mande cosas contra Dios.

#### PROPÓSITO

Señalarse en la obediencia debida á nuestros respectivos superiores.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

- 1.º La Intencion general aplicada á esta Diócesis, ó sea, respeto á cuantos tengan autoridad divina
- 2.º La santificacion de los domingos y fiestas en esta isla, y especialmente en esta ciudad.
- 3.º Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Febrero, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

- Dia 1, San Ignacio mártir.  
» 13, Santa Catalina de Riccis.

## EN FAVOR DE LA INOCENCIA

Frecuentemente, casi á diario, puede verse como toman parte en las representaciones de los teatros de la Côte, niños de corta edad de uno y otro sexo.

No es tampoco raro ver anunciada la constitucion de compañías infantiles.

Precisamente en estos dias está dando representaciones en Barcelona una de estas compañías compuestas de niños y niñas de cuatro á seis años.

Es espectáculo inhumano el ver representar á niños de corta edad, y á más de inhumano es infame é inmoral.

Dá lástima ver como se esfuerzan niños inocentes, criaturitas de Dios, que debían estar aprendiendo á pronunciar su Santo Nombre, en realzar la frase, el dicho que tiene cierta intencion, cierto sabor picante y subido de color; cómo ejecutan aquel movimiento que revela ó que responde á una idea *non saneta*.

¿Se cree honrado, se cree digno, se cree moral, presentar en escena á pequeños seres, haciendo pública gala de su descoco?

¿Es halagador oír de labios infantiles chistes de cualquier género, de los cuales están plagados las zarzuelitas al uso?

Un distinguido médico, el Sr. Homs, tratando este asunto desde el punto de vista de la higiene dice:

«Basta fijarse en el aspecto que ofrecen los niños que forman parte de estas compañías, para comprender cómo esta clase de trabajos minan su existencia.

»Todos están demacrados, pálidos, con el sello del raquitismo y del eretismo nervioso, siendo natural que esto

ocurra dada la manera de forzar el desarrollo de las facultades intelectuales en la edad precisa en que conviene que supere la actividad muscular á la imaginativa.

»Una educacion nerviosa, extravagante y apasionada no ha de dar otro resultado que el desarrollo del histerismo en todas sus manifestaciones y con todas sus fatales consecuencias.

»¿Puede esto consentirse?

»¿Cabe tolerar que padres poco escrupulosos entreguen á la explotacion á tiernos infantes y comercien á costa de su salud y de su vida?»

De ninguna manera.

Y porque esto no puede consentirse y porque no debe tolerarse, en muchas naciones se ha prohibido tales excesos.

É idéntica razón motivó en España el Real decreto de 26 de Julio de 1878, en que se prohíbe que los niños tomen parte en las representaciones teatrales.

Creemos que por humanidad, ya que no por amor á las almas de los inocentes niños, que son vilmente explotados por este comercio infame, el Gobierno debe intervenir recordando á sus delegados la prohibición prescrita en esta materia, y encargándoles su fiel cumplimiento.

### EL P. LUIS MARTÍN

VICARIO GENERAL DE LA COMPAÑIA DE JESÚS.

Mucho se ha venido ocupando la prensa de estos dias del sabio, eminente y virtuosísimo hijo de Loyola colocado al frente de todos los asuntos de la Compañía de Jesús por muerte del P. Anderledy, mientras la Orden elige al futuro Preposito; mucho se ha hablado en los periódicos del P. Luis Martín, y gracias á Dios que sólo vemos elogios unánimes para un Jesuíta.

Todo lo reúne el P. Luis Martín; talento claro, conocimientos extensos, elocuencia arrebatadora, voluntad de hierro y trato agradabilísimo y simpático. Yo tuve ocasion de conocerle cuando se hallaba dirigiendo como Rector el Colegio de Estudios superiores de Deusto, y recuerdo con gusto la manera cómo atraía con su conversacion á todos los alumnos que le escuchaban embe-

lesados y quienes á su salida de este cargo le tributaron una entusiasta manifestacion de cariño que conmovió al hoy Vicario general hasta hacerle derramar algunas lágrimas.

Seguro estoy de que el P. Luis Martín siempre se acordará del Colegio de Deusto, como nosotros jamás olvidaremos sus muchísimas bondades.

Como rasgo de su talento, citaremos el caso de haber estudiado la lengua alemana sin maestro, en el corto espacio de dos meses, con el objeto de poder leer las obras modernas que en aquel imperio se publican.

No pueden evēturarse cálculos acerca de la futura eleccion; pero lo que sí es seguro que las condiciones excepcionales del P. Luis Martín le colocan entre los candidatos que más probabilidades cuentan para el desempeño de tan elevado cargo.

C. G. DE C.

#### OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA

Glorias y venturas del progreso moderno, aplicado á la Hacienda, (que debía ser pública, y no se sabe ya de quién es) cantadas por *El Imparcial*, testigo de mayor excepción en la materia:

«Años, muchos años hace que España se queja de su miseria. ¡Hálo dicho por boca de los escasísimos representantes que llevan la voz de sus ideas y el eco de sus sentimientos allí donde deben ser oídas, y ahora, ¡ahora! es cuando empiezan á enterarse nuestros hombres de Estado de que no es posible gastar más de lo que se tiene. ¡Habrás visto talento más grande! Lo que sabe una mujer de un albañil la primera semana en que los garbanzos cuestan más de lo que produce el jornal del marido, esa profunda verdad, ese abismo de ciencia crematística acaba de ser descubierto por los jefes del partido liberal y conservador. ¡Nunca se lo agradeceremos bastante!»

Y á eso queda reducido todo el intríngulis de la *Economía política* y la *Hacienda pública*, dos ciencias de nueva invención, que, según se desprende de lo dicho por *El Imparcial*, no aprovechan para maldita la cosa.

Y sigue *El Imparcial*:

«Por eso es bueno que al frente de los negocios públicos haya un hombre tan sabio como el Sr. Cánovas, y que dirija á los liberales una inteligencia tan experimentada como la del Sr. Sagasta. ¡Y aún hay quien se queja! Es el colmo de la mala fe y de la atrabilis.

«Es verdad que hace muchísimos años había en el presupuesto un déficit enorme. No es menos cierto que todos sabíamos que era preciso cobrar más y gastar menos. Pero, ¿cómo queríamos que los jefes del Gobierno se enterasen de estas cosas? ¡Buenos

están ellos de tiempo para ponerse ahora á pensar en si cuatro y cuatro son ocho! No, señor. Esas vulgaridades no pueden ocupar tan exquisitos intelectos.

«Aún hay que darles gracias porque se han dignado fijarse en tan insignificante materia.»

Pues, con serlo tanto, no es esa la más negra.

La más negra es que después de convenidos de esa verdad los jefes ilustres de los partidos turnantes, para lograr lo cual han necesitado tantos años, no aplicarán el remedio que la gravedad del mal exige, cosa que *El Imparcial* sabe tan bien como nosotros, por más que no quiere decirlo.

Porque las cosas caen del lado que se inclinan, y nuestra Hacienda hace muchos años que se inclina del lado de *Inglaterra*, Y así estamos.

Comidos por *ingleses*.

Así estamos después de cerca de un siglo de eterno período constituyente, durante el cual hemos probado todas las formas y maneras de Gobierno, desde el despotismo hasta la República federal.

Así estamos, después de diez y siete años, un mes y pocos días de restauracion.

En plena posesion del derecho de sufragio, del de asociacion, del de pensamiento, del de palabra y punto menos que del de accion (y quien quiera convencerse de ello salga á pie por las calles despues de puesto el sol), independientes, soberanos, libérrimos; pero sin poder conseguir que apliquen á la marcha de los fondos públicos aquella solucion única y salvadora de la mujer de un albañil que la primera semana que entiende y toca que gasta más que lo que su marido gana, suprime lo superfluo y lo menos necesario y nivela el presupuesto.

Y conste que sólo hablamos del orden rentístico y económico, porque hablar del orden moral y político, es hablar de la mar.

Pero mar sin orillas.

Y, si no, ahí tienen ustedes á los socialistas de Bilbao, que, estimulados por el ejemplo de sus hermanos andaluces, han hecho alto en sus faenas, y dicho para su capote:

—De aquí no se pasa.

Eso sí, el Gobierno ha tomado grandes precauciones. Bilbao declarado en estado de sitio, goza ya de la quietud y calma de que goza un hombre cuando le aprietan por el cuello, le sujetan los brazos y piés, y no puede quejarse ni moverse, y ¡ay, del que intente el primero dar un grito subversivo! sobre él caerá la espada rigurosa de la ley, dando ocasion á que cualquier fiscal se luzca, desahogando su mal humor en cabeza de tureo y hablando en nombre de la propiedad amenazada, de la seguridad doméstica perturbada, y del orden social que se desquicia...

Y mientras tanto la propaganda impía

sigue su curso: merced á aquélla, muchos trabajadores privados de lo más preciso para vivir, se lanzan por desesperados caminos y maldicen y blasfeman; porque les han arrancado la fe y la esperanza cristianas. Y no es justo, no; pero es lógico, terriblemente lógico que los que no creen en el cielo pidan su parte en el festín de esta tierra, y no se contenten con ser meros espectadores del fausto y de la disipacion de los otros.

La lógica es lógica, y no es una para las duras y otra para las maduras.

Los que admiten y defienden los principios modernos, deben saber que estas son consecuencias naturales de su aplicacion:

Primera. Si se quita del corazon humano la esperanza del cielo, el mundo se convierte en lo que ya es hoy para muchos: infierno anticipado.

Segunda. Si no hay un cielo, la propiedad es un robo; porque de tejas abajo no hay cosa más natural y lógica.

—*Burgués* y todo no puedo menos de confesarlo, y acabar pidiendo á Dios...

¡Qué nos coja confesados!

Entre las maravillas que presentan los Estados Unidos y que se han de admirar en su Exposición universal figurará una copia de la perla del Adriático, regada por las aguas del lago Michigán.

Están ya hechos los planos de las canales por donde surcarán cien góndolas auténticas que costearán los palacios de las manufacturas de minas, de horticultura, de industrias femeninas y de Bellas Artes.

Tal vez los gondoleros venecianos que vayan con sus embarcaciones echarán de menos su ciudad natal al encontrarse con las gigantescas embarcaciones de estilo *yanhée* en lugar de las exquisitas obras maestras del arte ojival que están acostumbrados á contemplar desde la infancia, porque los arquitectos americanos no llegarán seguramente á copiar todas las bellezas de Venecia. Pero aunque así suceda, no deja de ser notable la idea de sacar partido de las aguas del Michigán para obtener durante la noche admirables efectos de iluminacion eléctrica.

El río Whitewater, que hasta hace muy poco tiempo pasaba por debajo del ferrocarril del Sur del Pacífico, ha desaparecido misteriosamente. Había corrido desde las montañas de la Sierra Madre atravesando las arenas de la región cerca de Seven Palms, desde siglos inmemoriales. La estación de Whitwater estaba situada en donde el río cruzaba la vía férrea y se abastecía del agua de sus ondas. Durante unas lluvias torrenciales el Whitwater creció, devastando el país circunvecino, arrastrando en su frenético curso el puente y el ferrocarril. Poco después cesaron simultáneamente las lluvias y el río y éste no se ha vuelto á ver. Parece que ha desaparecido completamente. No cruza el ferrocarril en ninguna parte, como tendría que hacer si existiera en algún cauce nuevo, y la compañía para abastecer el agua necesaria para su estación de Whitwater, se ha visto obligada á colocar una tubería desde las montañas con un gasto considerable.

## Telegramas.

Madrid 1.º—*Congreso*—Después de algunas preguntas y del sorteo de secciones el señor Cánovas pronuncia un discurso manifestando que el Gobierno presentará en breve los documentos que prueban el uso que hizo en lo referente á la autorizacion para la prórroga de los tratados de comercio.

Dice que éstos han debido prorrogarse, pues terminan en diferentes fechas; de este modo, añade, se evita la desigualdad arancelaria que en otro caso hubiera surgido.

Se felicita de que todas las naciones hayan accedido á los deseos de España y lamenta que Francia haya constituido una dolorosa excepcion.

No hemos podido acceder á las pretensiones de Francia, porque quería una excepcion, precisamente cuando declaraba vinos artificiales á la mayor parte de nuestros vinos que tienen por su naturaleza una alta alcoholizacion. Esto no podíamos consentirlo. Excita á los señores diputados á que aplacen el debate acerca de esta cuestion hasta conocer los documentos oportunos.

El marqués de la Vega de Armijo habla en nombre del partido liberal, diciendo que éste se pondrá siempre del lado del Gobierno cuando se trate de cuestiones patrióticas, puesto que así deben proceder todos los partidos; pero añade que tiene tambien el deber de examinar el asunto para ver si se ha procedido con acierto y celo, pues teme que se empezaron tarde las gestiones para la prórroga de un tratado que fué combatido tan importunamente por los conservadores.

El señor Cánovas repite que se pidió la prórroga de todos los tratados, para sujetarlos á un arancel uniforme; de lo contrario hubiera reinado la confusion en las aduanas.

Contestando á la alusion dirigida por el marqués de la Vega de Armijo, dice que el convenio que hicieron con Francia los conservadores en 1877 era más favorable que el de 1882. (Los señores Gamazo, Moret, Puigcerver y otros protestan).

El señor Pedregal dice que interpelará al Gobierno cuando hayan venido los documentos y dice que este fracaso comercial perjudica no sólo á los vinos sino tambien á varias industrias.

El señor Gamazo acusa de improvisador al Gobierno, pues todo el mundo comprendia, publicar Francia los últimos aranceles, el fin que tendrían las negociaciones para la prórroga del tratado comercial; esto es, que vendría un fracaso, que tanto ó más perjudica á Francia que á España, como así lo confiesa el comercio de la vecina República. (Generales muestras de aprobacion).

El Gobierno—añade—debía asegurar otros mercados, entre ellos el interior, para nuestros vinos. Pregunta que ha hecho en este sentido.

El señor Cánovas dice que la cosecha última ha sido ya colocada; y que en lo sucesivo estudiarán las medidas que convenga

adoptar habiéndose empezado por favorecer la industria alcoholera.

Paris 1.º.—Segun telegramas recibidos de Hendaya y Cerbere, las mercancías francesas que se hallaban en la frontera penetraron ayer en España, así como los vinos españoles pudieron introducirse en Francia.

Es indudable que la ruptura de las relaciones comerciales entre España y Francia ha producido general disgusto entre el comercio y no pocos industriales, anunciándose que algunas fábricas se verán en breve obligadas á reducir la produccion de sus géneros, quedando muchos obreros sin trabajo.

En general, la prensa opina que el estado de cosas que se inaugura hoy con la aplicacion de las tarifas elevadas no puede ser duradero, creyendo que en breve se ha de llegar á un acuerdo satisfactorio para todos.

Algunos diputados del departamento de la Gironde, secundados por los boulangéristas, se proponen interpelar al Gobierno, censurando que se haya aplicado la tarifa mínima á Alemania, mientras que no ha logrado entenderse con España.

Uno de los más influyentes diputados radicales decia anoche: «Mientras nuestra encarnizada enemiga llenará nuestros mercados con objetos que para nada necesitamos, haciéndonos una ruinosa competencia, el comercio francés se verá privado de los productos agrícolas españoles, algunos de ellos indispensables para las atenciones de nuestra vida, hiriendo de muerte la exportacion de vinos, en cuya industria pueden hacernos ventajosamente la competencia nuestros vecinos de allende el Pirineo, que no tardarán en conquistar los mercados que hasta hoy han sido exclusivamente nuestros. El Gobierno, empujado por los ultraproteccionistas, se ha equivocado lastimosamente, y seria conveniente, para bien de todos, que no tarda en caer la venda que le ciega.»

Paris 1.º—La prensa ministerial, en vista del mal efecto producido por la ruptura de las relaciones comerciales entre España y Francia, y como obedeciendo á una consigna, dice que no existe motivo de alarma, puesto que pueden reanudarse nuevamente las interrumpidas negociaciones siendo posible un acuerdo.

En el ministerio de Negocios Extranjeros se ha recibido una protesta del embajador de España contra algunos conceptos emitidos por M. Ribot respecto al Gobierno español en el informe publicado ayer por el *Journal Officiel*.

## Gacetilla.

En la tarde del lunes próximo se cantará en la Iglesia Catedral solemne Oficio de Difuntos en sufragio del alma del

M. I. Sr. Dr. D. Jaime Cuadradas, Chantre que era de esta Diócesis de Menorca; y el dia siguiente, después de Prima, se celebrará la Misa de Requiem que prescriben los Estatutos para los Sres. Capitulares y Beneficiados difuntos.

Después del ejercicio del Corazon de Jesús que se efectuará en la tarde de mañana en la Iglesia de San Agustin, tendrá lugar el acto de imponer la correspondiente insignia á varias nuevas celadoras del Apostolado de la Oracion.

Con el nombre de «La Industria», se bendijo ayer en nuestro puerto al nuevo pailebot recientemente construido por el maestro D. Francisco Pons, para el conocido comerciante D. Francisco Arguimbau.

Dicho buque puesto sobre el astillero, (que para muestra tenemos), presenta buen aspecto, haciéndonos preveer no será de los menos inferiores de cuantos posee nuestra matrícula.

En la mañana de hoy ha sido botado al mar.

Ha sido nombrado Vicario general de la Compañía de Jesús, el Rdo. P. Luis Martin, por fallecimiento del P. Anderledy de que ya tienen noticia nuestros lectores.

En un telegrama de Madrid fechado el 29 de Enero, leemos que por tercera vez ha sido variada la combinacion de Gobernadores. El de Alicante pasa á las Baleares y el Sr. Sanchez Miranda va á Alicante.

Segun podrán ver nuestros lectores por los telegramas que en otro lugar insertamos, han quedado rotas las relaciones comerciales con Francia. Se atribuye este resultado á desconfianzas de Francia de carácter internacional y á la suposicion de que España está comprometida con la triple alianza.

El Observatorio de Nueva-York anuncia que una tempestad que se ha formado en Terranova avanza hácia las islas británicas y que es probable que invada el continente europeo, dejando sentir sus efectos en Francia y en España.

### *El tiempo y la higiene.*

Sigue la humedad de atmósfera dando el tono á la meteorología de nuestra zona al escribir este boletín. Los grandes frios no se han dejado sentir todavía; pero esto no es óbice para que reine la más molesta de las temperaturas: el frío húmedo. Aquí hemos de insistir en lo que ya en otra ocasion dijimos acerca de las precauciones que han de adoptar las personas que padecen achaques crónicos del corazon y de los pulmones, así

como también las que viven expuestas por su edad y condiciones, á congestiones cerebrales y consiguientemente á insultos apopléticos. Los tales individuos obrarán cuerdamente observando un método prudencial en el comer y beber, absteniéndose de toda suerte de excesos, sobre todo de aquellos que sean ocasionados á producir estancamientos sanguíneos y á impedir la libre circulación de la sangre.—DR. VERITAS.

Durante su última travesía de Barcelona al puerto de Palma, el vapor «Lulio» sufrió tanto los efectos del fuerte temporal que reinaba, que gran número de cabezas de ganado que conducía perecieron ahogadas, quedando las restantes en tan mal estado, que hubieron de ser sacrificadas inmediatamente después de la llegada de dicho vapor al citado puerto.

Se ha hecho público un decreto expedido por Su Santidad, en el cual se dispensa del ayuno cuadregesimal con motivo de la enfermedad reinante en la mayor parte de los países del mundo.

Se han terminado las obras de construcción del nuevo faro de cabo Villano el primero de España alumbrado con luz eléctrica. El nuevo faro es de primer orden. Elevase en un áspero mogote, que constituye el extremo más saliente del promotorio Villano. Su luz estará á unos cien metros sobre el nivel del mar. La torre, sólida, robusta, de forma octogonal, se eleva sobre su base 25 metros y tiene una escalera espiral interior de 125 escalones. En derredor del cono ó mogote de acantilado, que sirve como pedestal al torreón, ha sido construido una amplia plataforma de fuerte pretil, en la que están emplazados dos vastos edificios: la casa habitación de los torreros espaciosa perfectamente distribuida, tan confortable como puede permitirlo lo desabrigado del lugar, y la casa donde habrán de ser colocados los motores de vapor y dinamos para dotar de luz al faro. La potencia lumínica del faro comprenderá un radio de 26 millas. Aquella costa tan peligrosa quedará, por tanto, en adelante perfectamente alumbrada, porque el aparato de luz que hoy existe en el cabo Villano pasará Touriñana, que está á unas 12 ó 14 millas al Sur.

Consideramos curiosos y dignos de ser conocidos los siguientes datos, que demuestran el creciente desarrollo de Barcelona, y su buena organización en materia de conservación del ensanche.

En este servicio hay empleados 500 hombres y 102 caballerías, cuyo presu-

puesto anual asciende á unas 700.000 pesetas.

La parte viable del ensanche comprende 22.170 metros cuadrados de adoquinado; 9.321 de entarugado; 143.119 de afirmado, y unos 600.000 y pico en calles que se hallan muy estropeadas, cuya recomposición da mucho que hacer, por el creciente movimiento de carruajes que circulan. En las calles de más tránsito circulan unos 4.000 carruajes diarios, y en las de menos unos 300, sin contar con la infinidad que hay empleados en las muchas obras particulares que se están realizando.

## BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 5, 5'40 tarde.

Interior . . . . .	65'17
Exterior . . . . .	71'10
Cubas 1890 . . . . .	93'75
Acciones Orense . . . . .	12'00
Id. Norte de España . . . . .	46'60
Obligaciones Orense . . . . .	00'00
Id. Francia . . . . .	69'25
Id. Almansa . . . . .	64'35
Giro sobre París á la vista . . . . .	13'95
Libras esterlinas á 60 dias vista . . . . .	28'35

## Curiosidades.

### EL RUIDO DEL SOL

El Sr. Edison posee en el Estado de Nueva Jersey un gran trozo casi compacto de hierro magnético, que siendo de 1.600 metros de largo por 120 de ancho, penetra en la tierra hasta una profundidad desconocida. Este gran bloque de hierro no es otra cosa que la mina de Ogden.

Edison ha pensado utilizar esta mina para sus sabios experimentos, convirtiéndola en una gigantesca bovina de inducción.

Con este objeto, la mina ha sido revestida de postes telegráficos, los que sostendrán un hilo conductor que le dé quince veces la vuelta, y cuyos extremos irán fijados á un observatorio telefónico.

Por medio de un aparato de este género, un discípulo de Julio Verne, en una de sus novelas, describió el medio de poner sin choque alguno, la luna en contacto con la tierra, pero Edison ni con mucho piensa poner por obra la idea del novelista.

Es preciso recordar que durante una visita hecha al Observatorio de Astronomía física de Meudon, por Graham Bell, inventor del teléfono, le sugirió la grandiosa idea de que el fotófono podría hacer llegar hasta nosotros algunos de los formidables ruidos que indudablemente deben acompañar en la superficie solar los movimientos de la materia fotosférica. Apenas expuesta esta idea, fueron puestos á disposición del sabio físico todos los recursos del Observatorio; procedióse á la experiencia, interrogando por medio del cilindro de Selenium, que en el fonógrafo sirve para hacer hablar la luz, boteniéndose sólo diversas partes de una imagen solar de 65 centímetros de diámetro.

Esta misma cuestión es la que trata ahora de desentrañar Edison, pero valiéndose de distintos medios.

Experimentando una línea telefónica provista de un circuito metálico completo, había Edison recogido con frecuencia en sus aparatos, ruidos extraños que no podían provenir sino de magnetismo terrestre, y como al mismo tiempo que los percibía las erupciones solares eran frecuentes y de gran potencia, no vaciló en coordinar estos dos órdenes de hechos.

Más tarde, haciendo observaciones magnéticas en las inmediaciones de la mina Ogden, notó diferentes veces desviaciones bruscas y considerables de la aguja imantada, que le confirmaron en su opinión.

De estas experiencias pasó á concebir la idea de la construcción del presente aparato, el cual espera Edison le permita apreciar los prodigiosos movimientos que se producen en la fotosfera del sol, juzgar su intensidad y percibir por transmisión eléctrica el ruido que debe acompañar á estos fenómenos.

## ANUNCIOS.

### COMPANÍA FABRIL "SINGER"

Dicha Compañía, la más importante del mundo, tanto por su inmensa producción, como por los adelantos que continuamente introduce en sus acreditadas máquinas, participa á sus numerosos favorecedores, que, agradecida á su constante favor, no perdona medios para atorgarles siempre mayores garantías, á cuyo fin á concedido el depósito que tiene establecido en esta población, al inteligente relojero D. Bartolomé Danús quien debidamente instruido en el manejo de dichas máquinas cuidará con toda puntualidad del servicio del establecimiento que queda hoy instalado en la calle de la Carnicería n.º 8.

Además con el fin de complacer si es posible mejor aun á nuestros parroquianos, pasará sin interrupción cada 15 días el conocido viajante D. José Casado.

En la imprenta de este periódico se halla entre otras muchas cosas lo siguiente.

Papel para cartas de 0'50, 1, 1'50 y 2 pesetas la remilla de veinte cuadernillos. Idem inglés tamaño pequeño en cajas de fantasía, idem seda en colores. — Sobres de 0,50, 0'75, 1'25, 1'50 y 2 pesetas el ciento, cinco sobres y cinco cartas 10 céntimos peseta. — Libros en blanco, libretas y cuadernos de todas clases. — Cartapacios Iturzaeta y pautado Brossa. — Escribanías, tinteros, salvaderas y artículos de escritorio. — Prensas para copiar y copiadores. — Esta mpas caladas, en hojas y de fantasía, Paisajes, vistas, cromos y recortes de todos tamaños. — Crucifijos, estatuillas de San José, pilas y rosarios filigrana y otras muchas clases, Cintas y escudos de hábito. — Papel para calcar y de música. — Lapiceros, portaplumas, gomas, lacre, yeso, obleas, estuches de matemáticas, etc., etc.

## PARA VENDER

Lo está un cercado de dos barcillas sembrado, situado en la calle de Alfonso III, frente á la calle del Rovell.

Para más informes dirigirse en la del Conquistador n.º 43.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, Alcántara 11.